

DISCURSO DEL DR. JAIME A. VIÑAS ROMÁN, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA EN EL ACTO DE INHUMACION DE LOS RESTOS DE SALOME UREÑA DE HENRÍQUEZ Y DE PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA EN EL PANTEON NACIONAL, SANTO DOMINGO, 21 DE OCTUBRE DE 1983,-

PARA MÍ ES UN GRANDÍSIMO HONOR EL QUE ME HA SIDO CONCEDIDO AL ENCARGARME DECIR EL DISCURSO DE ORDEN, QUE EN HONRA DE SALOMÉ UREÑA DE HENRÍQUEZ Y DE PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA, SE PRONUNCIA CON OCASIÓN DE LA INHUMACIÓN DE SUS VENERABLES DESPOJOS EN EL SACROSANTO LAR DEL PANTEÓN NACIONAL. AL PROCEDER A TAN EMOTIVO ACONTECIMIENTO, AGRADEZCO PROFUNDAMENTE, EN NOMBRE DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA Y EN EL MÍO PROPIO, ESTA ALTÍSIMA DISTINCIÓN QUE ME HA CONFERIDO EL EXCELENTÍSIMO SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DR. JOAQUÍN BALAGUER, Y LA COMISIÓN ENCARGADA DEL TRASLADO DE LOS RESTOS MORTALES DE TAN DIGNOS Y RESPETADOS -- COMPATRIOTAS.

DEBO TAMBIÉN, POR UN DEBER DE CONCIENCIA, EXPRESAR PÚBLICAMENTE EL RECONOCIMIENTO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA, AL PRIMER MANDATARIO DE LA NACIÓN, POR HABER ÉSTE DISPUESTO, EN GESTO QUE LE ENALTECE COMO DOMINICANO PATRIOTA AMANTE DE LA CULTURA, CON EL BENEPLÁCITO DE NUESTRA UNIVERSIDAD, EL TRASLADO DE LOS RESTOS DE SALOMÉ Y DE SU HIJO PEDRO, A MORAR ETERNAMENTE JUNTOS EN EL LUGAR MÁS SAGRADO Y REPRESENTATIVO DE LA DOMINICANIDAD Y DE LA PATRIA, DONDE REPOSAN NUESTROS HÉROES Y FIGURAS ILUSTRES A QUIENES LA CIUDADANÍA EN PLENO ACUDE REVERENTE A TESTIMONIARLES SU RESPETO Y GRATITUD.-

A NOSOTROS LOS DOMINICANOS EL HOMENAJE QUE HOY RENDIMOS A TAN ILUSTRES COMPATRIOTAS NOS SORPRENDE INMERSOS EN UNO DE LOS MOMENTOS MÁS CRITICOS DE NUESTRA HISTORIA. LA HORA NACIONAL E INTERNACIONAL QUE VIVIMOS, PREÑADA DE NUEVO E INMENSO POTENCIAL TANTO DE SALVACIÓN COMO DE HECATOMBE, ES DE LAS QUE EXIGEN LAS FUERZAS MÁS DEDICADAS DE LOS MEJORES HOMBRES Y MUJERES. LA CRISIS, Y CON ESTO ESTAMOS CONSCIENTES DE ESTAR USANDO ALGO MÁS QUE UN LUGAR COMÚN PERO QUE ES DEL TODO ACERTADO, ES TOTAL. SI EN ALGÚN MOMENTO DE NUESTRA TRAYECTORIA NACIONAL NOS HEMOS VISTO PRECISADOS DE ORIENTADORES Y DE HÉROES, ES ESTE. SABIDO ES QUE NUESTRA ÉPOCA SE VE AFECTADA POR ESTE MAL QUE ES SIGNO DE LAS GRANDES -- TRANSICIONES: EN LA CONFUSIÓN DE LOS CAMBIANTES TIEMPOS, PERDIMOS DE VISTA NUESTROS HÉROES Y PROHOMBRES, QUE ES UNA FORMA MUY GENERAL DE LLAMAR A LOS QUE, POR DIVERSAS RAZONES, CRECIERON HASTA LA ALTURA POTENCIAL DE ORIENTADORES.

PERMÍTASEME, AL ENCONTRARME SUMIDO EN TAN PROFUNDAS REFLEXIONES COMPARTIR EN ESTE ACTO DE TANTA SIGNIFICACIÓN PATRIÓTICA, UNA IDEA MUY CARA Y ENTRAÑABLE QUE CON TALES NECESIDADES ESTÁ MUY RELACIONADA. SE TRATA DE LA URGENTE PREMURA CON QUE CONSIDERO DEBEMOS BUSCAR, ENTRE NUESTRA MISMA GENTE, LAS FIGURAS CAPACES DE INSPIRAR A NUESTRAS JÓVENES GENERACIONES QUE SE ENFRENTAN A UN MUNDO ATEMORIZANTE Y DESCONOCIDO. YA OTRAS VECES LO HE DICHO: HEMOS PERDIDO DE VISTA LOS "HÉROES", QUE EN LA INFANCIA DE OTRAS ÉPOCAS ANIMABAN A LOS MÁS ELEVADOS ESFUERZOS Y SACRIFICIOS, A LAS HAZAÑAS VALIENTES Y A LA COTIDIANIDAD DE UNA VIDA BUENA. ES PRECISO RECOBRAR

LOS Y HOY QUIERO LLAMAR LA ATENCIÓN A UNO DE ELLOS, QUE ES PRECISAMENTE LA PROGENITORA DEL HOMBRE CUYA PERSONA Y OBRA DIÓ EL TÍTULO A NUESTRA UNIVERSIDAD.

SALOMÉ UREÑA DE HENRÍQUEZ, A CUYA VOCACIÓN SINGULAR DE MADRE Y EDUCADORA DEBEMOS EL FRUTO EXCEPCIONAL DE SU HIJO PEDRO, ES EJEMPLAR INCOMPARABLE DE ESE HEROISMO QUE NOS INTERESA DESTACAR, COMO URGENTE NECESIDAD EN NUESTRO MEDIO AQUEJADO DE TANTA MEDIOCRIDAD. SACRIFICADA TOTALMENTE A LA EDUCACIÓN, LA DEL HOGAR Y LA DE LA ESCUELA, ADORNADA CON EL DON POÉTICO Y UNA VOCACIÓN DE AMOR INCANSABLE Y SIN ALTIBAJOS, SALOMÉ UREÑA DE HENRÍQUEZ ES HEROÍNA COMO POCAS, Y SU FIGURA INCOMPARABLE DE MAESTRA, MADRE Y ESPOSA, CONTIENE UN INFINITO POTENCIAL DE INSPIRACIÓN.

ES REALMENTE ADMIRABLE CAER EN LA CUENTA DE QUE ESTA MUJER DE EXCEPCIÓN VIVIÓ SOLAMENTE CUARENTA Y SIETE AÑOS. SU PRODUCCIÓN POÉTICA SE INICIÓ A LOS QUINCE, Y SU MISIÓN MATERNAL Y EDUCADORA COMENZARON CASI SIMULTÁNEAMENTE CUANDO CONTABA ALGO MÁS DE TREINTA, PARA DEJARLA LITERALMENTE CONSUMIDA EN ARAS DEL ARTE, DEL AMOR Y DE LA EDUCACIÓN SOLO DIEZ Y SIETE AÑOS MÁS TARDE. ES OBVIO QUE LA VOCACIÓN MATERNAL Y EDUCADORA DE SALOMÉ UREÑA ES UNA UNIDAD INSEPARABLE, Y TAMBIÉN ES MUY EVIDENTE QUE LA PASIÓN CON QUE VIVIÓ AMBAS SOLO PODÍA DARSE EN UN ESPIRITÚ ELEVADO Y ARTÍSTICO COMO EL SUYO.

CUANDO EN NUESTRO PAÍS, AL IGUAL QUE EN EL MUNDO ENTERO, NOS ANGUSTIAMOS EN LA BÚSQUEDA DE RESPUESTAS A LAS ENORMES CARENCIAS MORALES Y TRÁGICOS DILEMAS QUE NOS ACOSAN, BIEN HARIAMOS EN DETENERNOS A BUSCAR --

ES EN ESTE ORDEN DE PENSAMIENTO QUE DESEO RECORDAR AQUÍ, UNA FAMOSA FRASE DE MONSEÑOR ADOLFO ALEJANDRO NOUEL, ILUSTRE Y VENERANDO VARÓN QUE OCUPÓ LA SILLA ARZOBISPAL DE SANTO DOMINGO CON EL TÍTULO DE PRIMADO DE AMÉRICA, EN ÉPOCAS EN QUE EL PAÍS SE DESGARRABA EN ESTÉRILES LUCHAS FRATICIDAS: "NO POR MARATÓN Y SALAMINAS -- VIVE VIDA INMORTAL LA PATRIA DE PLATÓN Y ARISTÓTELES".

SEAMOS DIGNOS DE LA HERENCIA ESPIRITUAL DE SALOMÉ UREÑA Y DE SU HIJO PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA, Y CONTRIBUYAMOS CON EL EJEMPLO CÍVICO DIARIO AL ENGRANDECIMIENTO HUMANO Y MORAL DE NUESTRA PATRIA.

MUCHAS GRACIAS.-